

## 雑感

2023年（令和5年）

日頃にご交誼を賜り、心より御礼を申し上げます。  
‘7月豪雨’の梅雨が明け、記録的な猛暑が続いています。  
街に嘗ての風景が戻り、催物の賑わいに人が溢れています。

最近LGBTQとChat GPTが注目され、性的少数者の  
権利が意識され、対話式情報生成が期待を集めています。  
多様性が社会通念を変え、Chat AIの公開が学習や仕事を  
変えていくでしょう。社会の変容は止めようがありません。

社会は己と他者との共生で成り立っています。己の在り  
方と他者との関係の次第で社会の如何は決まります。

仏教の‘我他彼此の無い心’、古代に哲学者が説く‘調和  
と友愛’の倫理思想。今にこそ、倣うべきかも知れません。

益々のご健勝を心よりお祈り申し上げます。恐々謹言

2023年 大暑

2022年（令和4年）

日頃にご交誼を賜り、心より御礼を申し上げます。  
早い梅雨明けもその後は雨が続き、土用丑直前に猛夏。  
俄かに蝉が騒ぎ出し、雨に耐えた花は焼き尽されました。

最近‘戦争’や‘暗殺’が報じられ、人が害され、街が  
破壊される様が映じられます。アーカイブ映像を見る思い  
ですが、その様の全ては、欲と驕りの高じた人間の独善に  
基づくもの。愚かな痛ましい歴史が繰り返されています。

また、凶行を‘民主主義への挑戦’と叫びながらも、  
疑惑ある集団を認可し、そこからの支援を享受する政治。  
信者の善意を違法献金で浄財化する事実を報じず、今更の  
ように騒ぐメディア。民主主義にも不条理は存在します。

猛暑に益々のご健勝をお祈り申し上げます。恐々謹言

2022年 大暑

2021年（令和3年）

日頃ご交誼を賜り、厚く御礼を申し上げます。

コロナへの社会の抗堪力は期待した程高くありません。  
一年半の間、自粛頼りの窮屈な生活が続いています。

技術革新で産業構造が大きく変わり、生活の利便性は飛  
躍的に向上しました。一方で複雑多様化した社会は未体験  
の災禍に弱く、行政パニックがあり、対処に苦勞します。

大宅壮一の「一億総白痴化」、エドガール・モランの「メ  
ディアは大衆を低級な白痴化へ導き、大学は高級な白痴化  
へ導く」は50年も前のことですが、この半世紀、社会の  
知性と性格はそれ程高められていないのかも知れません。

この折、益々のご健勝をお祈り申し上げます。恐々謹言

2021 立秋

2020年（令和2年）

謹啓 大暑にご挨拶申し上げます。

日頃ご厚誼を賜り、御礼を申し上げます。

梅雨が明けず、夏の景色がありません。カサ  
ブランカは夏を忘れず、蝉も鳴き始めました。

災禍です。メディアは混乱を煽り、政治は頑  
なに三密を唱え、施しを繰り返しています。

国民性に優劣があるとは思いませんが、社会  
システムや生活習慣に違いはあります。各国に  
被災の軽重や処置の遅速が見えてきています。  
どのような経過を辿るか、社会の共同性の基盤  
が試されているようなものです。

長い梅雨が明け、真夏の酷暑が参ります。  
一層のご自愛をお祈り申し上げます。

恐々謹言

2017年（平成29年）

謹啓 大暑にご挨拶申し上げます。

日頃ご厚誼を賜り、御礼を申し上げます。

猛暑の梅雨が大雨と雷で明け、各地に豪雨  
が続く、土用には戻り梅雨の涼しさ、その後  
に台風、気儘で容赦のない過酷な夏です。

最近、政治が「ファースト」付いています。  
自己優先は人の本能的所作で、蓋然性の高い  
振舞いです。徒に偏重を煽り、ポピュリズム  
の愚に堕ちることがなければと思います。

「利他に心掛け、人生が幸せである」とは、  
ある宴での主役の述懐です。己を慎み、人の  
利を考え、共に歩んでこそ、幸せなのかと。  
これからの暑さに、ご自愛ファーストで。  
益々のご健勝をお祈り申し上げます。

恐々謹言

2016年（平成28年）

謹啓 大暑にご挨拶申し上げます。

日頃ご厚誼を賜り、御礼を申し上げます。

土用の丑直前に梅雨が明け、漸く夏らしく  
なりました。一葉日記に、（明治26年7月）

24日の寒暖計正午時九十三四度とあり、摂  
氏34度程、暑さに今昔はないようです。

この年一葉は21歳、針仕事で家計を支え  
ながらの日々がありますが、この時代の勤勉  
さや懸命さに、社会の豊かさを感じます。

最近の狂気の連鎖は、この百年の経過を否  
定するような凶事で、今後もAIやIoTが  
価値ある社会を築くとは限りません。ひたす  
らに、慎み、尊敬し、信頼することかと。

益々のご健勝をお祈り申し上げます。

恐々謹言